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水岸都市研讨会文集的前言

2005年10月在中国浙江省省会宁波所举办的第九届德中研讨会

的议题是“水岸都市”。研讨会是海因里希•伯尔基金会、中国建筑

学会和国际城市文化协会与宁波市城市规划局共同举办的。1 来自中

国、德国与荷兰的与会专家在为期两天的讨论会上从不同的角度对

这个题目进行了探讨。除了专家报告之外还对当地的四个具体项目

进行了专题研讨。

本书发表了研讨会上用德文和中文所作的九个报告。另外第十篇

文章介绍了宁波湾头地区的城市扩建并加上了三位德国专家在讨论

中的论点摘要。 

为了进一步了解水岸城市发展的问题我们参观了专题讨论会上所

涉及的四个地方。其中第一个并且也是最大的一个项目就是这里所

记载的离市中心较近的湾头规划区，这个原本以农业为主的半岛将

变成一个休闲商业区 (RBD)。 

另外还参观了市区部分甬江沿岸的重要城市规划区域。参观的过

程中还讨论了旧工业区的污染问题。中国在土壤和水质污染的处理

与治理还刚刚起步。相反在保持旧建筑结构并转变为休闲活动的用

途时对历史见证物越来越重视了。比如一个二十世纪初的码头大厅

和市中心的一个老磨坊就在甬和沿岸的绿化带内保留了下来。

如果仔细看一下从1999年到2005年间这一个系列的九次研讨

会，就能够发现专业水平有所提高。前几年还是以规模和数量为

主，现在已经有专业深度的议题和批评性的发言。在讨论四个项目

的时候宁波市方面的城市规划人员对听到的解决具体开发发展问题

的可行性建议非常感兴趣。

因此旧工业区遗留污染的治理、水质的改善和其它环境问题是中

国专家极其关注的题目。至今为止各种学科之间的联系还比较弱。

这也是今后发展的重要着眼点。

跨领域的对话开阔了人们对问题的认识，这一点从目前对于都市

化发展过快和不平衡的积极讨论中就能够看出来。许多中国专家已

经看到了变革所带来的技术和社会方面的问题。顾及环境与社会问

题的解决方案在不久的将来会引起极大的关注。

毫不奇怪纵观本书收集的全部文章就能看到欧洲的规划文化今

天所面临的是和中国同行不同的问题。 在德国规划的出发点是在社

会发展的前提下改造旧建筑、治理土地污染和净化污水，而在中国

还缺乏这方面的认识、时间和创新解决方案的技术条件。中国方面

的报告显示出他们的目标设想与欧洲所习以为常的有所差异。好的

城市规划的标准，正如本书所收集的文章部分明显提出的那样，是

与国家的指令以及投资者的商业利益相符。居民的意见看来并不重

要。还没有人提出“规划由谁来规划？”的问题。
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1 本次研讨会在当地受到了宁波国际房地产展组委会、宁
波市城市研究所、宁波市城市规划所和宁波大学建筑、
工程和环境学院的支持。


